

# SECCION INFORMATIVA

## JORNADAS NEURO - PSIQUIATRICAS DEL PACIFICO

En la semana comprendida desde el 4 al 12 de Enero, se efectuó esta reunión de neurólogos y alienistas latino-americanos, bajo el patrocinio del Gobierno y de la Universidad de Chile. La organización de esta asamblea internacional estuvo a cargo de la Clínica Psiquiátrica Universitaria, de la cual era Jefe y Profesor titular, en aquel momento el Doctor don Oscar Fontecilla, y Director, al mismo tiempo, de la Revista de Psiquiatría y Disciplinas Conexas.

Este gran torneo internacional, contó con la colaboración de la casi totalidad de los cateóricos titulares de las Universidades extranjeras en estas especialidades. De la Argentina los doctores Ameghino, Balado, Bosch, Estévez Balado y Nerio Rojas; del Perú, los profesores Delgado, Trelles, Lastres, Caravedo y Valega; del Brasil los doctores Pacheco y Silva; del Ecuador el Profesor Endara; del Uruguay el Profesor Sico y de Venezuela, el Profesor Herrera Guerrero.

Los temas oficiales y los relatores fueron los siguientes: En Neurología: 1. «Valor de los signos de localización en el diagnóstico topográfico de los tumores cerebrales», Dr. Trelles (Lima, Perú) y Profesor Lea-Plaza (Chile). 2. «Tratamiento de los tumores cerebrales», Dr. Manuel Balado (Buenos Aires, Rep. Argentina).

En Psiquiatría: 3. «Concepto patológico y delimitación clínica de la demencia precoz», (Profesor Honorio Delgado (Lima, Perú); 4. «Clasificación de las enfermedades mentales y posibilidad de uniformarla en Sudamérica», Profesor Julio Endara (Quito, Ecuador).

En Psiquiatría Forense: 5. «Normas recomendables para la elaboración de los informes de psiquiatría forense», Profesor Nerio Rojas, (Buenos Aires, Rep. Argentina), Profesor J. Vidal Oltra (Chile).

En asistencia de alienados: 6. «Organización de la asistencia de los alienados», Dr. Isidoro Mas de Ayala (Montevideo, Uruguay), Dr. Elías Malbrán (Santiago, Chile) y Dr. Baltasar Caravedo, (Perú, Lima).

En enseñanza psiquiátrica: 7. «Metodología de la enseñanza de la Psiquiatría», Prof. Oscar Fontecilla, Santiago (Chile).

La reunión de las Jornadas se realizó en el Salón de Honor de la Universidad, en la cual hicieron uso de la palabra el Rector Don Juvenal Hernández, el Decano de la Facultad de Medicina don Armando Larraguibel, el Presidente de las Jornadas y un representante de los delegados extranjeros.

Las sesiones de trabajo se efectuaron en los diversos auditoriums de los Hospitales y Clínicas; y los delegados extranjeros efectuaron visitas a la mayoría de los establecimientos hospitalarios, escuelas médicas, Manicomio e Instituto de Medicina Legal.

Las delegaciones visitantes recibieron diversos homenajes, entre ellos un banquete ofrecido en el Club de la Unión por el señor Rector de la Universidad; y la Sociedad Chilena de Neurología, Psiquiatría y Medicina Legal, les dedicó una sesión especial, en la cual fueron designados Miembros Honorarios de dicha institución los Doctores Bosch, Sico, Trelles y Schroeder.

## CLAUSURA DE LA ESCUELA DE VERANO

Las actividades de la Escuela de Verano fueron clausuradas oficialmente con una solemne velada que se efectuó en el Teatro Municipal, y que fué presidida por el Rector de la Universidad y el cuerpo directivo de esta organización de extensión cultural. En nombre de la Dirección de la Escuela, pronunció un discurso el Doctor don Luis Custodio Muñoz, quien expresó en uno de los acápites de su peroración lo siguiente:

«En el segundo año de su vida, la Escuela de Verano ha congregado a un grupo selecto de maestros americanos y numerosos alumnos de países hermanos han venido a llenar sus aulas, en unión del alumnado chileno. Motivo de muy sincero orgullo es, señores, esta colaboración. Durante muchas horas, se han unido nuestros anhelos en el afán fervoroso de encontrar idénticos caminos para problemas de evolución que nos son también comunes en la historia ameri-

cana. Quiera la suerte que pronto las Universidades hermanas de América Latina creen Escuelas de Verano a fin de que los chilenos podamos buscar en ellas nuevas fuentes de espíritu racial.»

Entre los festejos que se efectuaron con motivo del funcionamiento del segundo año de la Escuela, figuró una manifestación social ofrecida al profesorado y alumnos por el Rector de la Universidad y una recepción que el alumnado dedicó a la Dirección y profesorado de los cursos.

#### COMISION A DON HUGO K. SIEVERS

El Consejo Universitario confirió al Profesor Don Hugo K. Sievers Wicke, Decano de la Facultad de Agronomía y Veterinaria y catedrático de Enfermedades Contagiosas y Parasitarias y de Higiene y Profilaxis de la Escuela de Agronomía, una comisión para que, a contar del 1.º de Marzo hasta el 15 de Julio, estudie en el Japón la «Organización de la enseñanza de Agronomía y Medicina Veterinaria».

#### VISITA DEL MINISTRO DE EDUCACION DEL URUGUAY

A mediados del mes de Marzo hizo una breve visita a nuestra capital, el Ministro de Educación de la República Uruguaya, señor don Eduardo Víctor Haedo, con el objeto de promover un intercambio cultural entre las Universidades de su país y de otras naciones de la América y estudiar la organización de la enseñanza.

El Consejo Universitario recibió al Ministro uruguayo en una sesión especial, en la cual le dió la bienvenida al Rector de nuestra Universidad, señor Hernández, e hicieron además uso de la palabra el Ministro de Educación de Chile, señor Garcés Gana y el señor Haedo; quien aprovechó esta circunstancia para invitar a su país tres profesores y a cinco alumnos chilenos de las escuelas universitarias. Esta invitación tiene por finalidad reunir profesores de toda Hispano América, que den a conocer durante la «Jornada Americana» que se efectuará en Montevideo, auspiciada por el Gobierno, los aspectos culturales de sus respectivos países, y establecer vinculaciones entre los alumnados respectivos.

Durante su estada en Santiago, el distinguido visitante dió dos conferencias en el Salón de Honor de la Universidad, una con el tema «Panorama actual del Uruguay», y la otra sobre tres poetisas uruguayas, Juana de Ibarborou, Delmira Agustini y María Eugenia Vaz Ferreira.

#### EL DOCTOR GREGORIO MARAÑÓN

Aprovechando la vecindad de su estada en Buenos Aires, donde dictó algunas conferencias, la Facultad de Biología y Ciencias Médicas de nuestra Universidad invitó oficialmente al prestigioso hombre de ciencia, doctor Gregorio Marañón a visitar la capital chilena en una breve misión difusora de las especialidades científicas que le han dado renombre universal.

El Dr. Marañón llegó a Santiago, el 20 de Marzo, por vía aérea, a realizar un programa de tres conferencias sobre materias de Ginecología y que fueron dictadas en el anfiteatro de la Clínica del Profesor Monckeberg, a quien había conocido personalmente en centros científicos de Europa.

Diversos actos y festejos se efectuaron en homenaje al ilustre huésped. La Facultad de Biología y Ciencias Médicas le confirió el título de Miembro Honorario en una sesión solemne que se verificó en el Salón de Sesiones de la Facultad. Pronunció el discurso de recepción el Decano, Dr. Armando Larraguibel, en conceptos que pusieron de relieve la personalidad eminente del recipiendario. Contestó el Dr. Marañón en un elocuente discurso cuyo texto íntegro insertamos al final.

Entre las actividades a que fué invitado, deben mencionarse la recepción que le ofreció la Sociedad Médica de Santiago en el Hospital de San Vicente, la visita al Laboratorio del Dr. Juan Noé en la Escuela de Medicina, el almuerzo que le ofreció en Palacio S. E. el Presidente de la República, el banquete en el Club de la Unión ofrecido por el Doctor Montebert, una comida en la residencia del Dr. Charlín, y un paseo campestre a la chacra del Profesor Prado Tagle.

El Dr. Marañón regresó por vía aérea a Buenos Aires el 25 de Marzo.

Reproducimos el texto del discurso pronunciado por el Profesor Marañón, al ser recibido en la Facultad de Ciencias Médicas:

«Es aquí, en vuestra casa donde quiero decirlos señor Decano, y en vuestro nombre a todos los profesores de esta Facultad, y a través de vosotros, a los médicos chilenos, todos, la profunda gratitud que os debo; por estos días, tan breves en el tiempo, tan hondos en la intensidad de la emoción que los llena.

«Yo no he venido a Chile a conocer vuestra Medicina, por que seguía su pulso desde España, latido por latido, con minucioso afán. Ni a conocerlos a vosotros, porque hace mucho tiempo que os conocía ya. Me enorgullece decir que pocos médicos europeos conocen a la Medicina sudamericana, y especialmente a la chilena, como la conozco yo. De no ser así, no hubiera venido quizá. Y acaso he retardado tantos años esta visita, que era una extrema obligación de mi conciencia, porque creo que el homenaje a los hombres, a los que se estima, no consistió en ir a conocerlos; sino en conocerlos antes para poder amarlos después, con plenitud.

«Lo que da categoría de nobleza sin par a la amistad, lo que la distingue de los demás afectos, es precisamente, que requiere, antes del amor, el conocimiento. Amistad, en la vida, se llama a cualquier cosa, pero cuando esta palabra tiene su verdadero sentido, es cuando no ha nacido de la chispa, acaso propia de la simpatía; sino cuando brota lentamente al calor del conocimiento y se forja en el esfuerzo y a veces en la angustia de una crítica larga y llena de severidad.

»Ahora es, cuando ya os conozco; cuando el afecto no depende de las sorpresas; ahora es cuando he podido venir, a estar unos días entre vosotros; a veros en vuestro ambiente, a admirar vuestros progresos, con la naturalidad del hermano que después de una ausencia, visita al hermano y se entera con alegría de su buena suerte. Y así lo habéis entendido vosotros también. Porque expresión fraternal y no de simples conocidos es la sencilla frase, henchida por sí sola de la elocuencia de un gran discurso con que vuestro Decano me acogió, hace unas horas, a vuestra mesa común. «Ven a partir con nosotros el pan y el vino» al conocido se le dá, desde el pan hasta el tesoro. Pero el pan de uno, sólo se parte para comerlo sobre la misma mesa, cuando éste es un altar. Y de los sentimientos humanos el único que tiene por asiento la firmeza y la categoría del ara, es la amistad.

«Yo no podré escribir, como tantos otros viajeros artículos o libros, describiendo vuestro Santiago y su paisaje; y no, ciertamente, porque no lo haya podido conocer. En tres días he visto desde la altura del vasto perímetro de la ciudad tachonado de luces, que parecía un mar que reflejaba la anchura de los cielos; he visto el dolor de los que sufren en los hospitales; y el ímpetu de vuestra juventud; he visto caer la tarde, desde el cerro, con amigos de los que saben hablar en silencio; he bebido vuestros vinos y he mordido vuestras frutas; he visto la fuente de vuestra fuerza futura en la nobleza recatada de vuestras mujeres. Con todo esto, no podría, claro es, escribir el capítulo de Santiago, en una jira de viajeros; pero sí decir, sin temor a equivocarme, los matices y los contornos de vuestro espíritu, que se aprenden en unas horas, si la fortuna nos acerca a él; y que podrían procurarse quizá, después de muchos años de ambular por vuestras calles.

»De esos matices de vuestra alma, que sólo aquí se pueden percibir, el que más imprisiona al viajero, es el empeño del hombre chileno de valorar con exactitud su eficiencia. Permite darme decir que con crítica excesiva. Nada de humildades aprendidas, Nada tampoco de fanfarronadas. El chileno sabe el valor de lo que ha hecho pero no olvida lo que tiene todavía que hacer. Prefiere siempre quedarse corto en el elogio de su obra y largo el medir su responsabilidad. Muestra sus frutos con sencillez, Nada le parece magnífico hasta aquello que materialmente lo es. Y sólo se exalta y se une al fervor del extranjero, cuando se habla de aquello, que poseo por don generoso de la naturaleza: su cielo, su clima, su cordillera y sus playas. Lo que habéis recibido es cierto como regalo; pero que vosotros habéis sabido merecer; que, tal vez, es más difícil merecer los altos dones que haberlos conquistado.

«¡Con qué emoción me voy de vuestro Chile, donde me parece haber vivido los años que generalmente se suelen necesitar, muchos, para que cueste tanto trabajo partir!

»En vosotros he encontrado la madurez, llena de humanidad, del hombre que ha vivido una existencia de amor a los que otros hombres y que, desde la altura de su observatorio no distingue, allá abajo, si las pasiones son buenas o malas; porque le basta con que sean pasiones de sus semejantes, para comprenderlas. Vuestro Decano es el prototipo de esa calidad de vuestra especie, a cuyo lado se recobra la fe en los destinos de la civilización.

»He encontrado al compañero de mi generación,— Monckeberg —, hermano por la edad y, aun más, por el destino; con todos los ecos generosos de la sociedad que va a desaparecer y toda la tolerancia para los avances de la sociedad nueva; y las dos articuladas, a veces con punzadas de dolor, en la raíz del corazón.

»A su lado, los hombres que se accrean a la cima, los de la generación de la post guerra, con los dedos y el entendimiento orientados hacia la técnica. Pero con el regusto, todavía, de una educación humanista y general. Deportistas de una hora, retirados ya acaso, los últimos representantes por contacto directo o por herencia inmediata de una educación y de una cultura que va a esconderse durante unos años, para volver más tarde, a aparecer. Porque es inornal.

»Y, finalmente, los jóvenes, impetuosos y arbitrarios, con la voluntad ya fecundada por un mañana, que ni ellos mismos saben como será. A ellos dirijo especialmente este saludo, en respuesta al que anoche me dirigieron ellos. Al de anoche y al de la mañana, porque todos, graciosos y ásperos, son avisos de una fuerza subterránea que unas veces vosotros, chilenos lo sabéis— se reduce a un estremecimiento y otra se convierte en un terremoto destructor, de donde sale después lo puede decir, con la desolación o una vida nueva.

»Para servir a la juventud, lo esencial es no ocultarle la verdad. Yo nunca se la he ocultado ni aún cuando sabía que se iba a volver contra mí. La verdad: Mi verdad, se entiendo; porque los hombres no conocemos más que la nuestra. La otra, la que se escribe con mayúscula, sólo la sabe Dios.

»El hombre recto, que está ya de vuelta de todas las cosas; y el compañero de camino y el hijo mayor, el de la generación vecina; y el joven todo inquietud; todos ellos, han sido tan buenos para mí, que a todos debo la misma impercedera amistad. Y hace tiempo que he aprendido a poner dentro de esta palabra toda su carga justa de tesoros.

He encontrado en vosotros lo que más puede enorgullecer a un hombre: el eco de sus palabras, pronunciadas desde tan lejos, en el espacio de tantos años. Puse en ellas tanto fervor, que le sirvió de alas para llegar hasta aquí, porque ellas sin amor, ya se creían incapaces de volar.

»Hay un proverbio árabe, en el que un hombre caminando por el desierto, cuando huía hacia una tierra extraña, encuentra en la arena la huella de su propio pie. Este hombre había vivido tanto, que se había olvidado de su propio camino por la tierra. Su huella, imprevista a pesar de ser suya, le ata, le arrastra y le lleva sin saberlo, a su propia casa, a donde nunca más pensó volver. Y en un instante su amargura se convierte en una nueva y radiante juventud.»

»Yo también, amigos míos, he encontrado aquí, donde creí no haber estado nunca, la huella de mi pie. Huella humilde, de pie sin coturno; pero mía, mía. Y ella será la que, en la compañía imborrable de nuestro recuerdo me conduzca de nuevo hacia mi paz y hacia mí. España; en la que para siempre, estaréis vosotros, amigos de Chile, los que no queréis hablar bien de vosotros mismos, sin duda, para darnos a nosotros la alegría de alabar a pesar vuestro y por lo tanto, con total y entrañable plenitud.»

### EXPOSICION DEL LIBRO AMERICANO Y ESPAÑOL

El próximo número de los «Anales» estará dedicado a la «Primera Exposición del Libro Americano y Español» que se celebró, a iniciativa de la Universidad de Chile, en la semana comprendida entre los días 16 y 21 de Noviembre del año próximo pasado, con el éxito conocido, en nuestra capital.

En este número se publicará el texto de las Conferencias dadas en el Salón de Honor durante el mencionado torneo cultural, las adhesiones llegadas, los premios otorgados, las fotografías de los «stands», y, en general, cuanto se refiere a la mencionada Exposición.

Con los libros recibidos, se formará la Biblioteca Central de la Universidad, creada ya por decreto del Rector señor don Juvenal Hernández.

El número de los «Anales» que anunciamos, será el mejor y más claro exponente de la amplia acogida que encontró en los países de América y en España, la invitación hecha — con fines de vinculación y amplio espíritu de amistad — por la Universidad de Chile.

Este número será remitido a todos los adherentes a la Exposición del Libro Americano y Español, apenas sea dado a la publicidad.

### DECANO DE LA FACULTAD DE COMERCIO Y ECONOMIA INDUSTRIAL

Por acuerdo unánime de la Facultad de Comercio y Economía Industrial, fué designado Decano de ella don Pedro Aguirre Cerda, que había servido el mismo cargo durante dos años en carácter de interino.

### DON AURELIANO OYARZUN, MIEMBRO ACADEMICO DE LA FACULTAD DE BIOLOGIA Y CIENCIAS MEDICAS

En la Sala de Conferencias de la Universidad, se llevó a efecto el día 24 de Mayo del presente año, una sesión de la Facultad de Biología y Ciencias Médicas, con motivo de la incorporación a ésta del nuevo Miembro Académico, doctor don Aureliano Oyarzún. Dicha sesión fué presidida por el Decano, señor Armando Larraguibel.

El nuevo académico fué recibido por el Dr. don Ernesto Prado Tagle, profesor de la Escuela de Medicina.

El Dr. Prado se refirió a la brillante carrera del señor Oyarzún, dando a conocer los perfiles más sobresalientes de la personalidad del distinguido profesor.

En seguida ocupó la tribuna el Dr. Oyarzún, quien agradeció el honor que se le confería con la designación que se le había hecho. Después habló sobre la personalidad de su antecesor, doctor Francisco Puelma.

### EL INSTITUTO CHILENO - ECUATORIANO CELEBRA SU SESION INAUGURAL

El Viernes 18 de Junio del presente año, a las 11 A. M. y en la sala de Sesiones del Consejo Universitario, se constituyó, en su primera sesión inaugural, el Instituto Chileno - Ecuatoriano de Cultura, bajo la presidencia de don Juvenal Hernández, Rector de la Universidad de Chile.

En el mismo acto se hizo entrega a don José Gabriel Navarro, de las insignias de Gran Oficial de la Orden «Al Mérito», quien las recibió de manos del Ministro de Relaciones Exteriores, don J. Ramón Gutiérrez Allende.

El Rector de la Universidad de Chile inició la ceremonia con un discurso en que dió a conocer la labor desarrollada por la Comisión de Cooperación Intelectual durante sus dos años de existencia. Se refirió a las buenas relaciones que han existido siempre con el Ecuador y terminó haciendo votos porque la acción del naciente Instituto prospere rápidamente, en obras efectivas, y porque en Ecuador se organice recíprocamente, el Instituto Chileno - Ecuatoriano de Cultura.

Contestó el Ministro del Ecuador, señor Vicente Santistevan Elizalde, quien abundó en elogiosos términos por la labor de la Universidad de Chile.

### LA UNIVERSIDAD FELICITA AL DR. GUILLERMO MANN

El Rector de la Universidad de Chile, don Juvenal Hernández, ha transcrito al profesor don Guillermo Mann el acuerdo del Consejo Universitario, por el cual se le felicita por la publicación de su libro «Chile luchando por nuevas formas de vida».

«La Corporación, dice el Rector, estima que el autor de la obra ha sabido poner de manifiesto los caracteres esenciales de la evolución experimentada por nuestro país en los últimos años.»

### CHILE INVITADO A LA SEPTIMA CONFERENCIA MUNDIAL DE EDUCACION QUE SE REALIZARA EN JAPON

El Gobierno de Chile ha sido invitado para hacerse representar en la Séptima Conferencia mundial de Educación, que se celebrará en Tokio entre los días 2 y 9 de Agosto próximo. La Universidad de Chile estudiará su posible concurrencia a ella.

### EXPOSICION DE LA ESCUELA DE BELLAS ARTES

A mediados de Abril del presente año se verificó la Exposición de trabajos realizados por los alumnos de la Escuela de Bellas Artes.

Se expusieron, con verdadero éxito, las obras realizadas en los cursos de Dibujo, Pintura, Escultura y Pintura al Fresco.

### EL DR. OSCAR FONTECILLA

Trágicamente ha fallecido, a fines del mes de Marzo del presente año, el doctor don Oscar Fontecilla, profesor de la Facultad de Biología y Ciencias Médicas de nuestra Universidad.

La noticia de su muerte, acaecida en forma tan inesperada como trágica, circuló rápidamente por nuestra ciudad, produciendo en todos los círculos un profundo sentimiento.

El Dr. Fontecilla había figurado con brillo en el Cuerpo Médico de la capital, en virtud de sus indiscutibles méritos como profesional y como estudioso.

Se había dedicado, especialmente, al estudio de las enfermedades nerviosas y, mediante viajes por Europa, había podido ampliar el cauce de sus conocimientos en esta compleja rama de la medicina, alcanzando en ella éxitos muy merecidos. Hacía poco, gracias a su incansable entusiasmo, había logrado reunir en nuestra capital a eminentes profesionales en el Congreso Científico que denominó «Jornadas Neuro - Psiquiátricas del Pacífico». En este Congreso, pudieron los médicos que hablan venido de casi todos los países de América, comprender con cuanto fervor el doctor Oscar Fontecilla se había entregado a la tarea de aunar voluntades y ponerlas al servicio de la investigación en una rama que ahora comienza a tener la importancia que el tiempo reclama en tales aspectos de la medicina.

El Dr. Fontecilla ocupó, en nuestra Legación de Uruguay, últimamente, el cargo de Agregado Cultural, por lo que tuvo oportunidad de desarrollar en la capital de la República Oriental, una labor eficiente y de amplio conocimiento de Chile en los círculos científicos de aquella cultura.

La muerte del Dr. Fontecilla constituye una pérdida sensible para los círculos médicos de Chile, y especialmente, para la Universidad, en cuya Escuela de Medicina eran bien aquilataados sus altos merecimientos y su infatigable preocupación por el saber.

### EN MEMORIA DE DON SANTIAGO MACCHIAVELLO VARAS

El personal docente y administrativo de la Escuela de Arquitectura, donó a la Liga de Estudiantes Pobres, una apreciable cantidad de dinero, en homenaje a la memoria del profesor de dicho establecimiento, señor don Santiago Macchiavello Varas, fallecido hace poco tiempo.

Con este motivo, el Presidente de la Liga, don José A. Alfonso, envió al Director de la Escuela de Arquitectura una conceptuosa carta, en la que agradece el gesto de los amigos del señor Macchiavello Varas.

### DIRECTOR DE LA ESCUELA DE COMERCIO Y ECONOMIA INDUSTRIAL

El Consejo Universitario, por unanimidad de votos, eligió Director en propiedad, de la Escuela de Comercio y Economía Industrial, al profesor don Alberto Baltra Cortés, que desempeñaba dicho cargo en el carácter de interino, desde la fundación de la mencionada Escuela.

### EL GOBIERNO DE FRANCIA OTORGA DOS BECAS A LA UNIVERSIDAD

La Universidad de Chile ha sido informada oficialmente de la determinación del Gobierno de Francia, que le concede dos becas a fin de que dos egresados de nuestros Institutos Superiores, realicen estudios en dicho país.

La Rectoría ha acordado que se trasladen a Francia, en Septiembre próximo, dos egresados de la Universidad, uno del Instituto Pedagógico y otro de la Escuela de Derecho.

### CONSTRUCCIONES EN LA ESCUELA DENTAL

Con asistencia de Ministros de Estado y de las autoridades superiores de la Educación, la Escuela Dental «Germán Valenzuela Basterrica», acaba de inaugurar un nuevo Pabellón y otras construcciones que forman parte de un plan general llamado a ampliar sus servicios, conforme lo ha reclamado su creciente desarrollo y las necesidades modernas.

### ESCUELA DE INVIERNO

Desde el lunes 19 de Julio hasta el sábado 14 de Agosto, funcionarán los cursos para profesionales y empleados en servicio, cuyas actividades tengan relación con el comercio, el derecho, la ingeniería y la arquitectura, organizados por la Escuela de Invierno de la Universidad de Chile.

Los alumnos recibirán un Certificado de Aprovechamiento y de Asistencia.

Además de los cursos regulares, habrá conferencias a cargo de distinguidas personalidades.

### EL DR. GREGORIO MARAÑON ES DESIGNADO MIEMBRO HONORARIO DE LA FACULTAD DE BIOLOGIA Y CIENCIAS MEDICAS

La Facultad de Biología y Ciencias Médicas resolvió conceder el diploma de Miembro Honorario de ella, al médico español señor Gregorio Marañoñ.

A este propósito, el Decano señor Armando Larraguibel, en sesión del H. Consejo Universitario de fecha 31 de Marzo del presente año, manifestó que deseaba se consignaran en el acta algunos conceptos elogiosos expresados por el mencionado hombre de ciencias respecto de la medicina chilena y de la enseñanza de esta rama del saber en nuestro país. Así, por ejemplo, ha tenido expresiones muy favorables con relación a los trabajos de histología que se desarrollan en el Instituto de Biología del Dr. Noé, y juicios muy satisfactorios acerca de las experiencias que se realizan en los laboratorios de química fisiológica. Tuvo, además, frases elogiosas para la manera cómo se entendía la organización y funcionamiento del Hospital Clínico de San Vicente.

### REGLAMENTO Y PLAN DE ESTUDIOS DE LA ESCUELA DE MEDICINA

Por decreto de la Rectoría N.º 1, de fecha 7 de Enero del presente año, fué aprobado el nuevo Reglamento y Plan de Estudios de la Escuela de Medicina.

### COMISION A DON GUSTAVO LIRA

El señor don Gustavo Lira, Decano de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas, y profesor de Física General de la Escuela de Ingeniería, fué comisionado, por Decreto de la Rectoría N.º 25, de 20 de Enero del presente año, para que estudie en Alemania la organización de las Escuelas de Ingeniería.

### DON DOMINGO AMUNATEGUI SOLAR REPRESENTARA A LA UNIVERSIDAD EN EL II CONGRESO DE HISTORIA AMERICANA DE BUENOS AIRES

El Consejo Universitario, en sesión de 14 de Abril de 1937, acordó nombrar, en el carácter de Representante de la Universidad, al II Congreso de Historia Americana que se celebrará en Buenos Aires, al Consejero señor Domingo Amunátegui Solar.

### EL DOCTOR LUCAS SIERRA

Con el fallecimiento de este eminente facultativo y Profesor de la Escuela de Medicina, ocurrido el 9 de Abril, desapareció una de las más brillantes personalidades de la ciencia médica chilena, que alcanzó un relieve continental, y fué conocida en reputados centros científicos de su profesión en Europa.

Pocos hombres de ciencia de nuestro país pudieron llevar con más altos méritos el título de Profesor, que en otras Universidades, especialmente las alemanas, es la cúspide de una carrera. Lo habría sido sin dedicar, como lo hizo casi toda su vida a la cátedra quirúrgica, ya que fué la cirugía su especialidad profesional y didáctica. El profesor Sierra fué maestro de maestros como cirujano. Sus éxitos como facultativo fueron resonantes y formó en su clínica universitaria varias generaciones de discípulos que hoy actúan con brillo en este ramo.

Su espíritu perennemente joven, estuvo siempre al día en el estudio y en la investigación, y así nunca su prestigio profesional supo la decadencia que suele ser el fruto amargo de los años. Espíritu y físico se sobrepusieron a la decrepitud, y hasta poco antes de morir afrontó la acción, siempre dinámica y eficiente, de cargos de responsabilidad.

Como maestro fué guía técnica y moral de sus discípulos; así se explica el ascendente que nunca perdió sobre ellos, porque, mentor de la juventud que ocupó las bancas de su anfiteatro, no sufrió jamás la decepción de no sentir reconocida su superioridad, en un sentimiento en que iban mezclados la admiración y el afecto.

No se limitó el Profesor Sierra a las disciplinas profesionales y didácticas. En la prensa,

en la tribuna, en los congresos y reuniones científicas, mantuvo vivos su interés y su actividad contribuyendo a la solución de todos aquellos problemas relacionados con la salud y la higiene públicas. Deja un valioso aporte al progreso de nuestro país en estas materias.

**Datos biográficos.**—El Dr. Sierra, nació en Concepción el 9 de Diciembre de 1866; contaba, pues, a su muerte con 71 años.

Poco después de recibir su título se dirigió a Europa con el objeto de perfeccionar sus conocimientos profesionales. En 1903 sucedió al doctor Barros Borgoño en la cátedra de Clínica Quirúrgica.

En 1925, en el mes de Marzo fué designado por el Gobierno Director General de Sanidad. Concurrió en comisión oficial, a mediados de 1926 a la Conferencia de Directores de Sanidad de las naciones americanas y al Congreso de Tuberculosis de Boston. Regresó a fines de año de esos torneos científicos, exponiendo en diversas ocasiones el adelanto que en otros países pudo observar en la solución de los problemas científicos y médicos.

Abandonó la Dirección General de Sanidad en 1927, para dedicarse a su profesorado médico y a sus viajes científicos.

En Mayo de 1929 regresó de una exploración por el norte de Europa especialmente por Holanda, Bélgica y Dinamarca, países que le sorprendieron con sus adelantos en materia de medicina preventiva.

Sus campañas contribuyeron grandemente en la aplicación de procedimientos anticancerosos que triunfaban en las clínicas y hospitales europeos.

En la Universidad de Chile dió en Noviembre de 1929 una conferencia sobre el problema de la nutrición, sosteniendo la tesis de que tal problema involucra el vestido, alimento, aire fresco y puro, luz solar, ejercicios corporales, aseo y descanso.

En unión del profesor doctor don Ernesto Prado Tagle presentó a la Facultad de Medicina, en Julio de 1930 un proyecto sobre reducción de los estudios superiores y nuevas orientaciones en el ciclo de biología y ramos afines.

En el momento de su muerte, el doctor Sierra era profesor de la Clínica Quirúrgica de la Escuela de Medicina.